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柯雪琦，祖籍厦门同安，1935 年出生于上海，1937 年移居新加坡。

1954 年回国，1963 年毕业后分配在福建日报社。1974 年担任厦门市外

事组侨务办公室接待科干事，1983 年担任厦门市人民政府副市长，1984

年 9月担任中共厦门市委常委、厦门市副市长，1987 年 12 月担任中共厦

门市委常委、市政协副主席、市委统战部部长，1988 年 3 月担任厦门市政

协副主席、市委统战部部长，1998 年 3月退休。

1974 年，我从福建日报社调到

厦门，被安排从事侨务、外事工作。

工作相对机动，有时要做侨务调查，

有时也到竹坝华侨农场蹲点，时不

时还要带旅行团。

1983 年厦门市政府换届，我当选

副市长，分管外事、侨务、旅游工作，

平时工作的一大任务是“接待”。在

平时的接待中，我发觉，自己的“海

外关系”作用还不小。

1983 年，改革开放的春风开

始吹遍大江南北。厦门虽然是经

济特区，但由于长期处于前线，

人们的思想相对也比较保守，在

这种情况下，工作自然也不好开

展。有次中央电视台对外宣传摄

制组来厦门拍摄一些外景，对外

宣传厦门，我负责这次接待任

务。我感到这是一件大好事，要

认真配合摄制组完成任务，宣传

好厦门。但由于当时相关人士警

觉性较高，不是很配合拍摄工

作，我费了好一番唇舌，最终才

让央视拍下了鼓浪屿的美丽风

光。这样的例子，我在工作中碰

到不少，如今回想起来，一笑而

过，毕竟那是时代的产物。

负责侨务的接待工作，其实是

件可大可小的事，听起来就是领着

海外华侨华人四处参观了解厦门。

但另一方面，这又是海外华侨华人

了解厦门的一个窗口，他们希望透

过这个窗口，了解祖国的发展。

我从小在新加坡长大，19 岁回

国上大学，福建农学院毕业后，在福

建日报工作了 11 年。因为背着“海

外关系”的包袱，当选为副市长时，

我当时的心情丝毫高兴不起来。记

得当时为了让我就任副市长一职，

市有关领导一直做我的思想工作。

1984年11月，原全国政协主席邓颖

超来厦访问，我负责接待邓（颖超）

大姐。每次照相，大家都抢着和她合

影，我总是躲开。没想到被细心的邓

（颖超）大姐看出来了，还专门找我谈话。

她说，“你是厦门唯一的女副市

长，要为女性争光，你现在年龄不

大，身体很好，文化程度也高，当副

市长责任很重，也很光荣，希望你放

下思想包袱，好好工作，为华侨争

光，不辜负厦门人民对你的期望。”

邓（颖超）大姐的一席话，让我

慢慢放下了包袱，更加热情地投入

到工作中。

1985 年，新加坡的一位同窗好

友与我取得了联系。这位好友当时

担任新加坡南洋女中的校长，她想

组织 100 位学生来福建旅游，看看

中国的新变化。

我想着是一个很好的机会，便

积极出谋划策，并参与推动，做了些

具体的工作，从找英语好、素质高的

合适导游，到选择福建省的参观地

点、体验项目，再到坐什么车，我都

一一安排，沿线布置好，确保学生们

能放心地来，开心地回去。最终，我

们收获了满满的成功，学生们最后

要走的时候都依依不舍，有的还流

下了眼泪。

还有一次，我新加坡的朋友想

带自己和朋友的后代，来厦门学

习寻根，请我帮忙。当时公办的

学校不好接收，后来民办的学校

热情接纳了他们。学校安排得很好，

不仅有国学、武术、剪纸等一些特色

课程，周末学校还组织他们到周边

的泉州参观古船博物馆，感受海

上丝绸之路的魅力，到漳州体验

农业生产、水果采摘，感受花果

之乡丰收的喜悦。这次游学，这些

海外华裔青少年真切地感受到了自

己的祖（籍）国，也改变了他们对中

国的看法，让他们牢记自己的根在

中国。

1983 年，父亲柯朝阳个

人捐资设立“柯朝阳奖学

金”，奖励同安县每年高考

文、理科各前五名的优秀学

生。这是同安解放以来第一

个由个人创办的奖学金，在

全县首开捐资奖学的先

河。

父亲逝世后，我们这些

做子女的，牢记着弘扬父亲

的爱乡精神，共同捐资 100

万港元，在香港注册成立

“柯朝阳奖学金”，每年奖励

同安参加高考文、理科各前

五名学生并资助十名贫困

学生。2003 年厦门市行政

区域调整，原同安区一分

为二，拆为同安区和翔安

区。“柯朝阳奖学金”调整

为每年奖励同安、翔安籍

中学参加高考文、理科各

前三名学生，并资助高考

贫困生。同时，资助家乡翔

安区内厝镇田中央村的高

考新生。

父亲创办奖学金的想

法，源于他对子女教育的特

别关心和严格要求，他经常

到学校去了解子女的学习

和表现。他常说，“表现好，

成绩优的有奖励，差的就要

惩罚。”他认为这样的奖励

就是对孩子努力的肯定和

鼓励，又能激发孩子的学习

上进心，对孩子的学习习惯

和身心健康大有裨益。“幼

吾幼以及人之幼”，父亲把

所有的学生都当成自己的

儿孙一样，以嘉庚精神为榜

样。

父亲临终之际，还特意

交代我，要把上世纪 50 年

代存在农村信用社的 1 万

元拿出来添加到奖学金中，

并希望我们能坚持把奖学

金办下去。

如今，父亲的子孙虽

散居新加坡、马来西亚、菲

律宾及中国等地，但他的

孙辈们已举起爱的接力

棒。这两年，奖学金也慢慢

交给下一代去做了，家族

的年轻一代也开始接棒

“奖学金”颁发工作，30 多

年来不曾中断，让子孙代

代传，发扬光大。

1998 年，我退休后还担

任市侨联顾问，我总觉得只

要自己还有一分热就发一

分热，有一分光就发一分

光，我这颗爱国的心，是改

变不了的。

我现在也学会了用微

信，时常把厦门最新的建设

发展情况，介绍给海外的华

侨华人朋友。

（部分资料来源厦门日报、

海峡导报、同安区委报道组）

在特殊年代做好接待工作

邓颖超的话让我慢慢放下包袱

热情接待海外侨胞及后裔回乡

家族奖助学代代永相传

有一份热发一份光

柯雪琦接受中国华侨出版社采访
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厦门第一任女副市长柯雪琦


